

BAB III

GAMBARAN UMUM KANTIN KEJUJURAN

SD NEGERI 12 RANTAU ALAI OGAN ILIR

A. Sejarah

Dalam dunia ekonomi Indonesia, kehadiran kantin kejujuran, yang ide awalnya berasal dari Komisi Pemberantasan Korupsi (KPK), kian mendapat tanggapan positif dari masyarakat. Hal itu ditandai dengan makin banyaknya sekolah yang mendirikan kantin kejujuran. Menurut data Depdiknas (2008), jumlah total kantin kejujuran sudah mencapai lebih dari 1.000 buah, yang tersebar secara merata di seluruh pelosok negeri¹. Penerimaan masyarakat terhadap kantin kejujuran menandakan mulai berseminya kesadaran untuk menyelamatkan anak didik dan generasi muda pada umumnya dari jeratan budaya korupsi, kolusi, dan nepotisme (KKN), tidak terkecuali di SD Negeri 12 Rantau Alai Ogan Ilir.

¹ Agus Wibowo, "*Kantin Kejujuran dan Pendidikan Moral*", Harian Suara Merdeka, Edisi 08 November 2008.

Dari hasil penelusuran data berdirinya kantin kejujuran di SD Negeri tersebut bermula dari diskusi kepala sekolah yaitu Isnawarida dan para guru yang sepakat yang kemudian mendirikan kantin kejujuran dilingkungan sekolah yaitu didepan kantor. Tak lain bertujuan untuk memberi kenyamanan pada siswa saat berada didalam lingkungan sekolah yaitu pada waktu istirahat tiba. Mereka beranggapan bahwa siswa yang di didik dapat berperilaku jujur dan dapat bertanggung jawab. Seiring berjalannya waktu kantin kejujuran ini mulai dikelola oleh salah satu staf operator yang diberi tanggung jawab penuh terhadap pengelolaan yang dibantu oleh beberapa pegawai lain.

Rantau Alai sendiri adalah sebuah kecamatan di Kabupaten Ogan Ilir, Sumatra Selatan, Indonesia. Sebelumnya tahun 2001, Kecamatan Rantau Alai merupakan bagian dari Kecamatan Tanjung Raja. Namun sejak tahun 2005, Kecamatan ini dimekarkan menjadi satu (1) kecamatan baru yakni kecamatan Kandis². SD Negeri 12 Rantau Alai merupakan salah satu dari 14 SD yang berada di wilayah kecamatan tersebut.

² www.oganilirkab.go.id

B. Lokasi

SD Negeri 12 Rantau Alai berada di Jalan Serma Kdt Ali Hanafiah, MEKAR SARI, Kec. Rantau Alai, Kab. Ogan Ilir Prov. Sumatera Selatan. Wilayah tersebut berhubungan dekat dengan desa Kerta Bayang, dan desa Kumbang Ulu. Sekolah yang berada diatas tanah 50 M² SD yang berdiri sejak 10 Januari 1910. Telah memiliki berbagai fasilitas. Salah satunya adalah kantin kejujuran

C. Visi, Misi dan Tujuan

1. Visi³

- a. Jujur
- b. Mandiri
- c. Berlandaskan iman dan takwa

2. Misi

- a. Membentuk sikap dan perilaku jujur
- b. Menanamkan kedisiplinan dan rasa tanggung jawab
- c. Menumbuh kembangkan pola hidup yang berakhlak mulia⁴.

3. Tujuan

³ Dokumen SD Negeri 12 Rantau Alai Ogan Ilir

⁴ Dokumen SD Negeri 12 Rantau Alai

Tujuan jual beli di kantin kejujuran ini adalah untuk membantu siswa yang memanfaatkan waktu istirahat dengan alasan memudahkan mereka untuk membeli makanan dengan tidak keluar area pagar sekolah. Tak lain tujuan dari kantin kejujuran ini adalah untuk menjadikan siswa lebih bertanggungjawab dan berbuat jujur dalam melakukan suatu hal.

Nilai kejujuran dan nilai bertanggung jawab sangat berpengaruh dalam praktik jual beli di kantin kejujuran ini. Nilai ini memiliki sifat positif sehingga dapat diterapkan dimana saja dan kapan saja karena dapat menjadikan manusia sadar atas tingkah laku dari perbuatan yang mereka lakukan. Seperti tanggung jawab kepada Tuhan Yang Maha Esa yang nantinya akan dipertanggungjawabkan di akhirat kelak⁵.

Dalam konsep kantin jujur ini, selain pengetahuan dan nilai kejujuran yang ditanamkan, adapun nilai akademis (matematika) yang dikembangkan. Contohnya, dalam membeli jajanannya, anak tersebut harus dapat dengan

⁵ Dokumen SD Negeri 12 Rantau Alai

sendirinya menghitung jumlah uang yang ada dengan jumlah total harga yang dibelinya.

D. Kepengurusan dalam Pengelolaan

Kantin kejujuran dikelola oleh salah satu staf operator sebagai pengurus kantin kejujuran yaitu Rizky Merliyanti, S.Pd. Kantin kejujuran dibuka selama kegiatan belajar senin sampai sabtu ketika waktu istirahat berlangsung. Sistem kejujuran yang diterapkan dalam kantin kejujuran ini bertujuan untuk memberikan pelayanan kepada siswa yang berbelanja dengan menyediakan kantin kejujuran agar siswa tidak keluar pagar sekolah hanya sekedar ingin mengganjal perut dengan faktor utama adalah tempat makan yang cukup jauh.

Dengan adanya kantin kejujuran ini siswa bisa berbelanja tentunya lebih sehat dan aman untuk anak-anak dengan sekedar membeli makanan di kantin dengan cara mengambil makanan atau minuman yang kemudian membayarnya melalui kotak uang yang telah disediakan oleh pihak pengelola⁶. Makanan dan minuman yang dijual pun adalah makanan yang aman untuk buku

⁶ Rizky Merliyanti, Pengelola Kantin, *wawancara*, 22 April 2019, jam 09.45-11.00 WIB

dan tidak mengotori area dinding sekolah. Kantin jujur merupakan suatu wadah bagi anak-anak dalam membeli jajanan, tetapi selain makanan yang didapatkan ada hal lain yang dibentuk, yaitu karakter. Sistemnya adalah anak dengan mandiri membayar jajanannya sesuai dengan harga di dalam kotak uang yang sudah disediakan. Bila ada kembalian, anak tersebut harus dengan mandiri (sendiri) mengambil uang kembaliannya. Hal pertama yang ingin ditekankan adalah yaitu Kejujuran dari si anak tersebut. Meskipun terlihat sederhana, konsep ini dibungkus dengan cara yang lain dan lebih menarik .

Dalam dunia bisnis atau perdagangan memiliki pengelolaan atau management untuk mengatur dan mengontrolnya. Pada kantin kejujuran ini dikelola oleh Rizky Merliyanti, yaitu staf operator SD Negeri 12 Rantau Alai Ogan Ilir. Tugas pengelola kantin adalah belanja makanan dan minuman serta mengelola uang hasil dagangannya, yaitu menghitung jumlah pendapatan. Laporan keuangan dilaporkan setiap seminggu sekali kepada kepala sekolah.

E. Produk Jualan

Barang yang dijual pada kantin kejujuran merupakan barang yang halal dan bermanfaat. Barang yang dijual berupa makanan ringan, maupun minuman dan juga alat tulis. Penjual mengaku

bahwa selalu berhat-hati dalam memilih barang yang baik dikonsumsi, aman agar tidak mengotori buku dan mudah dibersihkan karena bagaimanapun area sekolah maupun kelas harus selalu bersih. Beberapa makanan yang disajikan di kantin kejujuran sekolah tersebut adalah

1. Gorengan menjadi incaran saat sarapan (bakwan atau balabala, gehu, tempe, ubi, risoles, kroket, pisang molen, cireng, singkong, hingga lontong untuk “karbohidrat”-nya)
2. Empek-empek menjadi jajanan favorit disekolah tersebut
3. Bakso bakar
4. Sate sosis
5. Snack (coklat, chiki)